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时评

□本报评论员 高扩

最近，国家质检总局抽
查了北京等28个省、自治
区、直辖市428家企业生产
的588种卫生纸产品。结果
有47家企业的50种产品不
符合标准要求，其中大部分
是细菌菌落总数超标或者
是柔软度不够。据报道，山
东5个品牌的6种产品也在
不合格之列。

同最近发生的毒奶粉
事件、洗发水致癌事件、金
浩茶油致癌事件一样，众
多品种的卫生纸被查出
不合格也属威胁人们健
康和安全的公共卫生事
件。近年来，公共卫生安全
事件频发正在蚕食人们的
幸福感。

报道显示，质量差的卫
生纸不但细菌超标，长期使
用含有过量荧光漂白剂的
卫生纸还可能致癌。专家也
表示，卫生纸并不是越白越
好，有可能是添加了过量的
荧光漂白剂，并且从外观、

白度、吸水性等八个方面给
出了详细的卫生纸购买攻
略。在大量不合格产品存在

的情况下，消费者如果想买
到放心合格的产品，必须让
自己成为“专家”。而卫生纸
仅仅是生活必需品中的一
种，要过健康安全的生活，

不仅得是个卫生纸专家，还
要是奶品专家、蔬菜专家、

洗发水专家、护肤品专家等
等。一个人的精力有限，要
成为全能型的专家显然是
不现实的。

正因为个人的精力和
能力有限，凭一己之力无法
满足自己的需要，才出现了
专业化分工，各种专家、行
业协会、制度规定甚至政府
管理机构才有存在的必要。

人们事实上是让渡了自己
的信任，以换取生活的便
利，因此如果没有了严格的
监管，产生某种程度的信任
危机就成为必然。

维系人们的信心和信
任对作为监管者的政府来
说意味着巨大的责任，因此
在涉及人们生命健康的问
题上不能有丝毫懈怠，必须
做到严格执法。此次国家质
检总局对卫生纸产品进行
抽查检验并及时向社会公
布是值得赞赏的。如果各级
监管部门能天天向老百姓
发布这样的信息，那我们对
市场就放心多了。

□童大焕

在郎咸平新书《郎咸平

说：我们的日子为什么这么

难》中，郎咸平称，老百姓日

子难过的原因是收入太低，

收入的增长跑不过CPI(物

价上涨)，也跑不过GDP(国

民经济增长)，另一方面贫

富差距越来越严重。对于任

何一个国家来说，当财富集

中到极少数人手里的时候，

社会矛盾就会越来越严重，

而中国的物价，比美国还要

高。(9月15日《新京报》)

为什么会发生这种情

况呢？我认为原因很简单：

因为我们相当多的人，堕入

了唯经济数字马首是瞻的

误区而不能自拔。在9月14

日的夏季达沃斯论坛上，刚

刚从国资委主任位置上卸任

的李荣融表示，由于中国还

处于社会主义初级阶段，某

些行业出现垄断是正常的，

是有利于中国经济的，公开

为央企的行政垄断辩护。

难道说我们长期忍受

高额垄断价格(稍早前国家

信息中心信息化研究部发

布报告称，我国的宽带资费

水平相当于韩国的124倍)，

目的就是为了养肥一些巨

无霸企业吗？如果说我们发

展经济的结果，就是让一些

超大型企业越来越没有“头

顶的星空和心中的道德

律”，这难道不值得反思吗？

我不认为猴子有了财

富就能自动进化成文明人，

有时候野蛮的东西拥有了

巨大的财富支配权力以后，

反而会变得更加野蛮。侏儒

有再多的财富也还是侏儒。

我们需要伟大的公司还是

需要巨大的公司？我们需要

伟大的国度还是需要富裕

但充满矛盾的国度？

我们要发展经济，更要

发展社会、发展文化、发展环

境、发展人的自由和权利、发

展社会公平与正义，人的自

由与权利、社会的公平与正

义才是发展之本。一些国家

和地区把环境保护、文化保

护和人权保护置于经济发展

之上，社会反而发展得更好、

更进步、更和谐、更富裕。如果

说当年确立以经济建设为中

心的思想，是一次伟大的转

变，那么今后，在这个基础上，

更加重视社会的公平正义、

人与自然的和谐、人的权利

与自由空间的拓展，将是社

会文明进步更重要的内容。

孝心收费制

女儿自小娇生惯养，不爱做家务，爱人也一直由着她。这
几天，爱人身体不太好，做家务颇费力，我便想起调教女儿的
事来。经过我好说歹说，她总算答应洗几天自己的衣服，不过
前提条件是要给她一笔费用才行。女儿说，洗几件衣服是小
事，可以不收钱，重要的是能让妈妈安心休息，她义无反顾地
承担起了部分家务，这分孝心值得鼓励与提倡。

想想女儿第一次有了这分难得的孝心，虽然我不同意孝
心收费的观点，也只好“奖金鼓励”，但这分收费的孝心让我久
久不能平静。

（皮海勇）

瞎说的预测

有个朋友在房地产圈内挺有名气，其文章经常上网站的
推荐版。我问他怎么下判断，他说：“瞎说的，一个人哪有工夫
去做实地调查，有时候觉得房价能涨，就说涨10%。大家愿意
转载，我也没办法。”经常有形形色色的调查机构，发布形形色
色的房地产市场调查报告。我向有关部门请教这些数字的准
确性，工作人员告诉我，这些数字大部分没有依据，但房地产

市场太敏感，政府部门也不能乱说，干脆就不说了。

说的人未必有根据，有根据的人却时有失声，可市场总是
需要有人发言的，这或许就是我朋友“瞎说”的预测总被转载
的原因，也是很多人对房地产市场迷惑的一个原因吧。

（上善若水）

这与素质无关

朋友搬了新家，邀我去做客。他住省城东部一高档楼盘，

从外面看就气派斐然，物业管理也非常正规，刚进大门就有门
卫敬礼打招呼，朋友趾高气扬地带着我往里走，我毕恭毕敬地
跟在后面。小区内更是别有洞天，绿树成荫花团锦簇，甚是赏
心悦目。正在赞不绝口的时候，朋友说这边走，带我穿过草坪
上的一条“捷径”。看我一脸窘相，朋友笑了笑，引鲁迅先生的
话说：世上本来没有路，走的人多了也便成了路。

我叹道，住高档小区的人素质都挺高才对，咱们这种行为
和美好的环境多么不协调啊。朋友收紧笑容，一本正经地说，

这跟素质无关，应该说小区规划的时候欠缺人性化设计。我无
言以对，疑惑起来，素质到底和什么相关？

（肖彬）

难道要逼我们成为

卫生纸专家
此次国家质检总局对卫生纸产品进行抽查检

验并及时向社会公布是值得赞赏的。如果各级监管
部门能天天向老百姓发布这样的信息，那我们对市
场就放心多了。

>>头条评论

我们需要伟大而不是巨大的公司

>>世风眉批

■本版投稿信箱：zhangjinling@qlwb.com.cn

■“世风眉批”投稿邮箱：shayuansen@qlwb.com.cn


